
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ � Издается с 1999 года � № 2 (627) � 21.01.2013

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2013»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Ф
о

то
 А

р
те

м
а 

К
е

л
а

р
е

в
а

Включаем «цифру». Приём! 
В Архангельской области запущено 
цифровое эфирное телевидение. 
На кнопку «пуск» 16 января 
нажали  директор областного 
радиотелевизионного центра 
Мансур Салахутдинов 
и губернатор Игорь Орлов. 
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Антиалкогольный закон: Запреты торговле не помеха 

Инициатива: Московские чиновники хотят перевоспитать приезжих детей богатых родителей

Акценты

С 1 января в России вве-
дены дополнительные огра-
ничения на розничную тор-
говлю алкоголем. В част-
ности, теперь нельзя ку-
пить пиво в ночное время, 
а в нестационарных торго-
вых объектах его вообще 
нельзя продавать. Увели-
чены штрафные санкции за 
нарушения правил торгов-
ли и ужесточена уголовная 
ответственность за прода-
жу алкоголя несовершенно-
летним.  Вплоть до исправи-
тельных работ на один год с 
запретом заниматься опре-
деленной деятельностью.

Правда, многие владель-
цы торговых киосков в Архан-
гельске будто не «заметили» 
новых правил. Об этой про-
блеме говорили на заседа-
нии областного правитель-
ства. Как заявил замести-
тель председателя обла-
стного Собрания депута-
тов Александр ПОЛИКАР-
ПОВ, достаточно пройти по 
центральным проспектам го-
рода, чтобы понять: пивом в 
киосках продолжают торго-
вать. В ответ на это министр 
промышленности и тор-

говли Архангельской об-
ласти Андрей ШЕСТАКОВ 
пообещал ввести в практи-
ку регулярные контрольные 
рейды, заключить соглаше-
ния с муниципальными об-
разованиями, чтобы те де-
лились информацией – какие 
объекты торговли попадают 
под запрет продажи пива. 

«За 9 месяцев  2012 года 
в области зафиксировано 
322 административных на-
рушения в сфере продажи 
спиртного, возбуждено 10 
уголовных дел за подделку 
алкогольной продукции, из 
незаконного оборота изъя-
то 8772 литра спиртосодер-
жащих напитков», – привел 
устаревшую статистику ми-
нистр, попутно пожаловав-
шись на нехватку сотрудни-
ков для контроля за испол-
нением «антиалкогольного» 
законодательства.  По дан-
ным Шестакова, на одного 
ответственного  чиновни-
ка министерства приходит-
ся 583 торговых объекта  – 
это «в несколько раз боль-
ше, чем в других регионах». 

Но,  к ак пок а зыв ает 
жизнь, даже если ввести в 
бой целую армию чиновни-
ков, пользы от этого не бу-
дет: люди найдут способ 
обойти запреты. 

В Архангельске можно 
купить водку в любое вре-
мя, например, приобре-
сти бутылку, пусть и пере-
платив, в  питейной забе-
галовке. Правда, выносить 
ее по закону формально за-
прещено, но бармены на-
шли способ уйти от ответ-
ственности: выпивку про-
дают, предварительно рас-
печатав бутылки. Можно за-
казать по телефону или Ин-
тернету продуктовый набор, 
к которому «бесплатно» при-
лагается горячительное.  А 
вообще зачастую продавцы 
знают постоянных клиентов 
в лицо, поэтому выпросить 
вечерком бутылку даже в ки-
оске можно. 

Кстати, в Бурятии биз-
несмены придумали новый 
«обходной маневр»: по теле-
фонным заявкам ночью сда-
ют алкоголь в аренду под за-
лог, соответствующий дого-
вор действует до 8.00. Если 
объект аренды не возвра-
щается,  залог остается у 
предпринимателей.

Но в Архангельской об-
ласти все же намерены за-
ставить торговцев соблю-
дать законодательство: ре-
гион слывет новатором в ан-
тиалкогольной кампании, и 
если слова будут расходить-

ся с делами, на репутации 
это отразится негативно. 

Так, если в России дейст-
вует запрет на реализацию 
алкоголя в период с 23.00 
до 8.00 часов, то в Помо-
рье с прошлого года креп-
кую выпивку нельзя прода-
вать с 21.00 до 10.00. Запре-
щена продажа горячитель-
ных напитков и в некоторые 
праздничные дни. 

Но в борьбе с «зеленым 
змием» чиновники Архан-
гельской области немно-
го переусердствовали: вве-
денный запрет на продажу 
спиртных коктейлей и винных 
напитков отменил Верховный 
суд, а ФАС усмотрела в зако-
нодательной инициативе ог-
раничение конкуренции. 

Однако депутаты облсо-
брания не сдались.  Они об-
ратились в Госдуму с предло-
жением дать регионам пра-
во устанавливать запрет на 
розничную продажу отдель-
ных видов алкогольной про-
дукции. Предположим, издать 
закон, по которому в магази-
нах можно продавать из алко-
голя только шампанское «Аб-
рау-Дюрсо», потому что все, 
что дешевле – лимонад с пу-
зырьками. И заодно запретить 
пить шампанское по утрам. По 
известным причинам...

Год Змеи начался 
с борьбы с зелёным змием

Введенный с 1 января запрет 
на торговлю пивом в ночное 
время крупные магазины 
неукоснительно соблюдают. 
А вот полного исчезновения 
пенных напитков из киосков 
придется подождать: 
зачастую «ларечники» на 
требование закона закрывают 
глаза. Это и понятно – многие 
павильоны даже сигареты 
продавать не имеют права, 
а отсутствие алкоголя и вовсе 
ставит на прибыли крест. 
На одних шоколадках 
выручки же не сделаешь. 

Иван ЧЕРНОВ

журналист

БК

По мнению чиновников, основную 
часть приезжих, совершающих в столи-
це правонарушения, составляют предста-
вители так называемой «золотой молоде-
жи», в то время как мигранты, вынужден-
ные зарабатывать себе на жизнь, более 
законопослушны.

Привлекать молодых людей в стройот-
ряды планируется через сотрудников вузов 
и представителей студсоветов. «Как прави-
ло, эта «золотая молодежь», которая вызы-
вает у нас беспокойство, где-то учится. По-
чему они стреляют на свадьбах и не проник-
лись московской культурой? Потому что, на-
верное, они не чувствуют своей полезности 
в обществе», – отметил чиновник. На Солов-
ках, куда наравне с детьми богатых смогут 
поехать все желающие, студенты займутся 
реставрацией местного монастыря. 

«Убийственным диагнозом нынешней 
системы управления» назвал эту инициа-
тиву экономист, руководитель Инсти-
тута проблем глобализации Михаил 
ДЕЛЯГИН.  

«Как представитель «золотой молоде-
жи» поедет в стройотряд вместо отдыха 
в клубах и на курортах, вообразить себе 
сложно. Разве что для них на Соловках бу-
дут специально выстроены фешенебель-
ные отели с клубами, завезены девочки, 
элитный алкоголь (что представляется 
не таким уж и странным на фоне масшта-
бов финансирования Северного Кавказа 
и реальной государственной поддерж-
ки экспансии этнических мафий). Соот-
ветственно, ни о каком вразумлении лю-
дей, которых их вчерашние или завтраш-
ние жертвы уже давно называют в оби-
ходе «зверями», не будет и речи», – про-
комментировал инициативу на своем сай-
те Делягин. 

Даже если такой заезд действительно 
состоится, Соловецкий монастырь впол-
не может быть попросту уничтожен, счи-
тает экономист, – и не столько в силу ис-
ламского фундаментализма, сколько из-
за ненависти к России, русскому народу и 
всему, что с ними связано.

На Соловки отправят «золотой» стройотряд
Замглавы 
департамента 
межрегионального 
сотрудничества 
и национальной 
политики Москвы 
Олег АГЕЕВ предложил 
занять приезжих детей 
богатых родителей, 
в том числе с 
Северного Кавказа, 
«общественно 
полезным делом». Этим 
летом на Соловках 
будет создан первый 
интернациональный 
стройотряд, куда будут 
активно привлекать 
детей чиновников и 
бизнесменов.

ТГК-2 сократила долг за газ  ■
ОАО «ТГК-2» выплатило поставщику природного 

газа – ООО «Газпром межрегионгаз Ухта» около по-
лумиллиарда рублей. Тем самым энергетики сокра-
тили свою задолженность с 851 млн рублей до 370,5 
млн рублей. Об этом сообщили в пресс-службе регио-
нального правительства.

В целом в Архангельской области на ноябрь 2012 года 
задолженность перед ООО «Газпром межрегионгаз Ухта» 
энергетиков и предприятий ЖКХ составляла 987,5 млн руб-
лей. Сейчас  долги уменьшились почти вдвое – до 524,5 млн 
рублей.

Крупными должниками перед газовиками остаются МУП 
«ЖЭУ» (Мирный) – 80,7 млн рублей, МП «ОК и ТС» (Котлас) 
– 35,5 млн рублей, ПУ «ЖКХ» (пос. Вычегодский) – 16,3 млн 
рублей.

В Архангельской области общая сумма задолженно-
сти предприятий ЖКХ перед поставщиками угля, мазута, 
газа, тепловой и электроэнергии превышает два милли-
арда рублей. 

След Шаулова затерялся  ■
в Украине 

Руководитель следственного управления Следст-
венного комитета России по Архангельской области и 
Ненецкому АО Юрий ШПЕРЛИНГ заявил, что у следст-
вия есть информация о пересечении Юрием ШАУЛО-
ВЫМ границы с Украиной.

В информационных материалах следственного управле-
ния значится, что в Украину сбежал экс-заместитель мэра 
Архангельска Виктора ПАВЛЕНКО по строительству Юрий 
Шаулов, уже несколько лет находящийся в бегах от уголов-
ного преследования по обвинению в мошенничестве в осо-
бо крупном размере. 

По словам Шперлинга, поручение о задержании фигу-
ранта отправлено в Украину. В розыске находятся также 
бывший сотрудник областной администрации времен гу-
бернаторства Ильи МИХАЛЬЧУКА Сергей АКУЛОВ и дирек-
тор ООО «ПСК СтройМонтаж» Олег НОВИКОВ. Первый об-
виняется в вымогательстве и получении взятки в миллион 
рублей, а второй – в хищении 9 млн рублей при строитель-
стве жилого дома в Каргополе.

Откуда на свалке четверть  ■
тиража «Правды Севера»?

На несанкционированной свалке строительного му-
сора на проспекте Сибиряковцев, 1, в Архангельске 
обнаружена почти четверть 20-тысячного тиража га-
зеты «Правда Севера. Итоги года». Об этом сообщи-
ло ИА «Эхо Севера».

По словам главного редактора газеты «Правда Северо-
Запада» Ильи АЗОВСКОГО, он с коллегами выехал на помой-
ку для проверки данных, изложенных в анонимном письме, 
которое поступило в редакцию. В ночь с 17 на 18 января на-
ходку по заявлению Азовского запротоколировала опера-
тивно-следственная группа полиции.

Спецвыпуск газеты «Правда Севера» обнаружен в коли-
честве 40 пачек. 48-полосный номер вышел в свет 10 декаб-
ря 2012 года. По данным ИА «Эхо Севера», выпуск газеты 
был профинансирован из областного бюджета. 
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Событие: Архангельская область с новым форматом телевещания Акценты

Назначение Строительство Дороги

Денис Маслов на «золотом  ■
парашюте» не улетит

Директором спортивного клуба «Водник» назначен 
Денис МАСЛОВ. «Мы искали человека, который не явля-
ется мечтателем, а объективно понимает все проблемы 
управления «Водником», – заявила «БК» министр спор-
та Архангельской области Елена ДОЦЕНКО.

По словам министра, конкурсная комиссия единоглас-
но приняла решение в пользу  Маслова.  «Все претенденты 
на должность директора представляли концепцию разви-
тия хоккея с мячом в области и спортивного клуба, – отме-
тила Елена Юрьевна. – Денис Альбертович видит перспек-
тивы развития клуба. У него большой опыт работы в бизне-
се. Маслов сразу назвал комиссии коммерческие компании, 
которые можно привлечь к поддержке «Водника», в частно-
сти, основной команды, выступающей в чемпионате Супер-
лиги по хоккею с мячом».

По словам Елены Доценко, в контракте с Масловым не 
будет пункта о выплате ему неустойки в случае досрочного 
увольнения. Она заявила, что в случае невыполнения взя-
тых новым директором обязательств соглашение с ним бу-
дет расторгнуто. 

Маслов в правительстве экс-губернатора Архангель-
ской области Ильи МИХАЛЬЧУКА короткое время возглав-
лял агентство по управлению государственным имущест-
вом и земельными ресурсами. Ранее он руководил ЗАО «Те-
пличное» в Северодвинске. 

Губернатор поставил «диагноз» ■
Хотя в 2012 году жилья в Архангельской области 

сдано больше, чем в 2011 году, «прорывом» это назвать 
сложно. По предварительным оценкам, показатель вы-
рос всего на 5–10%. В частности, в регионе рассчиты-
вали возвести 310–320 тысяч квадратных метров жи-
лья, а построили лишь 265 тысяч.

Глава региона Игорь ОРЛОВ отметил, что сегодня от-
расль находится в «больном состоянии». «Новое правитель-
ство целый год нарабатывало опыт, – заявил глава регио-
на. – Я слышал много заявлений о том, что «мы умеем стро-
ить, у нас есть неплохие отработанные серии домов». И се-
годня нам, пусть с набиванием шишек, но все-таки удалось 
определить проекты «повторного применения». Это модер-
низированная 93-я серия, малоэтажное строительство жи-
лья для пострадавших от пожара в Исакогорском округе Ар-
хангельска, ряд других проектов».

По словам Игоря Орлова, областным властям пред-
стоит определить лучшие проекты жилищного строитель-
ства, которые будут наиболее эффективны с экономиче-
ской и эксплуатационной точек зрения, с учетом времен-
ных и трудозатрат. А затем тиражировать их на террито-
рии региона.

Однако развитию стройиндустрии препятствует слабо 
развитое производство стройматериалов, отметил губер-
натор.  «За три года строители хотят возвести жилья на три-
пять млрд рублей. Но в регионе нет промышленности, кото-
рая позволила бы это сделать», – добавил губернатор.

Пробки в Архангельске:  ■
какие решения?

Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО озвучил ре-
шения, которые частично снимут проблему пробок в 
областном центре. 

«Мэрией разработаны предложения, предусматриваю-
щие улучшение пропускной способности дороги на съезде 
с Северодвинского моста, – рассказал градоначальник. – 
Мы уже начали эту работу, построив новую трассу на про-
спекте Дзержинского от проспекта Обводный канал до ули-
цы 23-й Гвардейской Дивизии».

Следующим этапом должно стать расширение дороги на 
улице Смольный буян от съезда с моста до проспекта Ломо-
носова. При этом предусмотрено устройство трех развязок: 
съезда с моста в районе строящейся библиотеки САФУ с 
поворотом на проспект Ленинградский, кольцевой развяз-
ки на улице Розы Шаниной с дополнительной полосой дви-
жения до пр. Ломоносова и эстакады через пр. Обводный 
канал со съездом на перекрестке с пр. Дзержинского.

Реализация проекта возможна в рамках программы раз-
вития Архангельска как областного центра до 2015 года. В 
перспективе планируется сокращение потоков грузового и 
транзитного транспорта через Северодвинский мост, про-
пускная способность которого ограничена, и их переори-
ентация на Краснофлотский мост, с последующим строи-
тельством новой автодороги к морскому порту в обход го-
рода, сообщает пресс-служба мэрии.

Студентов просят поторопиться  ■
Заявления о переводе в Северный (Арктический) 

федеральный университет написали 1219 студентов 
Архангельского филиала Финансового университета 
при Правительстве РФ (бывший ВЗФЭИ). Между тем 
в филиале учились 3100 человек. 

Напомним, приказ о ликвидации архангельского фи-
лиала финуниверситета подписал премьер Дмитрий МЕД-
ВЕДЕВ 31 октября 2012 года.  Как сообщает пресс-служба 
САФУ, 15 января было определено последним днем подачи 
заявления о переводе в новое структурное подразделение 
– Заочный финансово-экономический институт САФУ. Хотя 
директор института Альберт СМЕТАНИН заверяет, что за-
явления будут рассматриваться и в дальнейшем. 

Сокращения на лесозаводе  ■
приостановлены 

Генеральный директор ОАО «Лесозавод №3» из-
дал приказ считать недействительными уведомле-
ния о сокращении, выданные работникам предпри-
ятия. Об этом сообщила Федерация профсоюзов Ар-
хангельской области. 

Напомним, что в начале января практически все работ-
ники лесозавода – около трехсот человек – были уведомле-
ны о сокращении. «За соблюдение прав работников третье-
го лесозавода борется профсоюз предприятия. Первичка 
уже давно существует на голом энтузиазме профактива – 
на предприятии не выплачивается зарплата, в профком не 
перечисляются членские взносы. 16 января на заседании 
профкома было признано преждевременным рассмотрение 
вопроса о ликвидации первичной профсоюзной организа-
ции ОАО «Лесозавод №3» как юридического лица», – гово-
рится в пресс-релизе федерации профсоюзов.  

В связи со сложившейся ситуацией областной комитет 
профсоюза работников лесных отраслей обратился к пред-
седателям первичных профсоюзных организаций лесной 
отрасли региона, членам президиума обкома профсоюза 
с предложением о материальной поддержке деятельно-
сти коллег из первичной профсоюзной организации ОАО 
«Лесозавод №3».

Меньше женятся,  ■
чаще разводятся

Агентство ЗАГС подвело итоги 2012 года. Как сооб-
щили в пресс-службе областного правительства, в Ар-
хангельской области родилось 15 644 малышей: 8095 
мальчиков и 7549 девочек. Это на 607 детей больше, 
чем в 2011 году. Что касается показателей смертно-
сти, то в 2012 году зарегистрировано 16 474 умерших, 
что на 502 меньше, чем в 2011 году, и на 1588 меньше, 
чем в 2010-м.

В 2012 году северяне заключили 9761 брак, что на 2115 
меньше по сравнению с 2011 годом. Наибольшее количест-
во супружеских союзов было зарегистрировано в августе. 
Высоким остается количество расторгнутых браков – 5884, 
или 60% от общего числа. В основном расстаются супруги 
в возрасте от 25 до 39 лет. Не прошли испытание на проч-
ность отношения 42 пар молодоженов, сыгравших свадь-
бу в том же 2012 году.

В 2012 году зарегистрировано 197 усыновлений, что на 
63 меньше по сравнению с 2011-м. Из них 107 детей усынов-
лено российскими гражданами, 48 детей – иностранцами. 
Среди иностранцев-усыновителей – граждане США, Шве-
ции, Ирландии и Франции.

«Мы открыли доступ к ка-
чественному телевещанию 
для всех жителей области, 
– заявил на окрытии транс-
ляции губернатор Архан-
гельской области Игорь 
ОРЛОВ. – Со временем все 
северяне, которые сейчас 
получают сигнал низкого ка-
чества, пользуются спутни-
ковыми тарелками, смогут 
смотреть региональные но-
вости бесплатно и с высоким 
качеством. Право на инфор-
мацию должны иметь все».

Федеральным центром 
поставлена задача: обеспе-
чить цифровым бесплатным 
телевидением всех жителей 
региона до 2015 года. 

«Сегодня далеко не вез-
де есть кабельные сети, не 
у всех есть возможность 
приобрести спутниковую 
тарелку, –  заявил дирек-
тор ФГУП «Архангельский 
областной радиотелеви-
зионный передающий 
центр» (АОРТПЦ)  Мансур 
САЛАХУТДИНОВ. – С вне-
дрением эфирного цифро-
вого вещания каждый жи-
тель области сможет бес-
платно смотреть более 20 
телеканалов в цифровом 
качестве».

Пока телезрителям дос-
тупен в «цифре» так назы-

ваемый первый мультиплекс 
(пакет телеканалов). Это 
Первый канал, «Россия-1», 
«Россия-2», НТВ, «5 канал», 
«Россия-Культура», «Россия-
24» и детско-юношеский те-
леканал «Карусель». Под об-
ластное телевидение заре-
зервирован 10-й канал пер-
вого мультиплекса. 

Согласно федеральной 
программе, после запуска 
первого мультиплекса бу-
дут сформированы второй 
и третий пакеты программ, 
которые также останутся 
бесплатными для телезри-
телей. Предполагается, что 
к 2015 году в «цифре» бес-
платно можно будет смот-
реть не менее 20 телепро-
грамм.

Чтобы обеспечить жите-
лей региона качественным 
телевидением, необходи-
мо построить в Архангель-
ской области 140 новых объ-
ектов связи. Строительство 
всей сети планируется за-
вершить в 2014 году.  

К этому времени, по 
словам Салах у тдинова, 
АОРТПЦ предстоит устано-
вить на территории Архан-
гельской области более 50 
антенно-мачтовых соору-
жений.  Специалисты цен-
тра уже проделали огром-

ный объем работы: выбра-
ны земельные участки, по-
лучены разрешительные до-
кументы, пройдены согла-
сования.  

А в прошлом году был 
создан Центр кодирования 
и мультиплексирования. 
Он стал  базовым элемен-
том сети цифрового теле– 
и радиовещания. Новая схе-
ма вещания организована 
следующим образом: теле-
визионный сигнал перво-
го федерального цифрово-
го пакета программ – пер-
вого мультиплекса прини-
мается из космоса назем-
ной станцией спутниковой 
связи. В Центре кодирова-
ния и мультиплексирования 
добавляются региональ-
ные информационные бло-
ки. После этого уже полно-
стью сформированный па-
кет программ отправляется 
обратно на спутник, откуда  

поступает на вещательные 
объекты АОРТПЦ и ретранс-
лируется на телевизионные 
приемники жителей Архан-
гельской области.

Для приема цифрового 
эфирного телевидения нуж-
ны современные телевизо-
ры со встроенным декоде-
ром DVB-T2. Хотя цифровое 
ТВ можно принимать на лю-
бом телевизоре, но для это-
го нужно приобрести деко-
дер-приставку DVB-T2.  

В  т о р г о в о м ц е н т р е 
«Троицкий пассаж» (Архан-
гельск, ул. Карла Либкнех-
та, 8) открылся центр кон-
сультационной поддержки. 
Его задача: информирова-
ние о преимуществах циф-
рового телевидения и ново-
го стандарта вещания DVB-
T2, консультации о специ-
фике приема цифрового 
сигнала, правильном вы-
боре антенн. 

Телевидение «оцифровали»
В Архангельской 
области дан 
старт трансляции 
цифрового эфирного 
телевидения. 
Благодаря 
федеральной 
программе жители 
Архангельска, 
Новодвинска 
и Приморского 
района получили 
возможность 
бесплатного приема 
более качественного 
телесигнала.

Сергей ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

В этом году сотрудники АОРТПЦ под 
руководством Мансура Салахутдинова 
завершили монтаж необходимого оборудования 
в Архангельском центре кодирования 
и мультиплексирования, который расположен 
в поселке Дамба под Архангельском, на территории 
бывшего радиоцентра имени Якова Тимме. 
Примечательно, что в 1913 году здесь была 
открыта первая на севере России и одна из самых 
мощных для своего времени радиостанций. 
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Подробности
Акценты Перестановки: Кресло министра сельского хозяйства свободно

В прошлом году ОАО  «Агрофир-
ма Вельская», 100% акций которого 
принадлежит Архангельской области,  
впервые  перечислило в региональ-
ный бюджет дивиденды – 8,7 млн руб-
лей. Среди предприятий, которые час-
тично или полностью принадлежат об-
ласти, это самый большой взнос в каз-
ну. Например, ОАО «Аэропорт Архан-
гельск» перечислило в бюджет только 
1,6 млн, а ОАО «Архангельскоблгаз» – 
всего лишь 700 тысяч рублей. 

Агрофирма «Вельская» последние 
годы при руководстве Шишова остава-
лась островком стабильности и благо-
получия в сельском хозяйстве области. 
Сергей Викторович более 18 лет про-
работал на этом предприятии, из них 
шесть лет – в должности главного ин-
женера, семь лет – в должности замес-
тителя директора по производству и 
почти четыре года – генеральным ди-
ректором.

«Я был в отпуске, когда 13 декаб-
ря меня пригласили на внеочередное 
заседание совета директоров для об-
суждения вопроса ограничения моих 
полномочий, – рассказал Шишов «БК». 
– Приехал и председатель совета,  за-
читал решение о его ротации и дос-
рочном прекращении  моих полномо-
чий».  

Как объяснили источники «БК» 
в правительстве, совет директоров 
лишь технически исполнил распоря-
жение министерства имущественных 
отношений, рожденное с подачи мини-
стерства сельского хозяйства во гла-
ве с Юрием ГУСАКОВЫМ, который сло-
жил с себя полномочия министра на-
кануне Нового года.  «Просто неадек-
ватные люди пришли в агропром, да 
и в совете собраны люди, далекие от 
проблем сельского хозяйства», –  ком-
ментирует Сергей Шишов политику ве-
домства. 

Тогда в правительственном пресс-
релизе по поводу увольнения директо-

ра прозвучал прозрачный намек на на-
рушения в работе предприятия: «Кон-
тролирующими органами проводится 
проверка хозяйственной деятельности 
ОАО «Агрофирмы Вельская». Поэтому 
удивительно было спустя несколько 
дней после увольнения Шишова ус-
лышать новость о его назначении ми-
нистром сельского хозяйства области 
вместо Юрия Гусакова.

Комментируя отставку последнего, 
губернатор заявил, что «несмотря на 
присутствующую иногда неправомер-
ную критику, министр  делал свое дело 
добросовестно и принимал разумные 
решения». По словам Игоря Орлова, 
минсельхоз провел большую ревизию, 
определил точки роста, обозначил ос-
новные проблемы отрасли.

«Но сейчас важно более глубо-
ко оценить и понять сельское хозяй-
ство, а также привнести что-то тех-
нологически новое, установить рабо-
чие отношения с федеральным цен-
тром.  Это способен сделать Сергей 
Шишов.  Он доказал, что может руко-
водить большим коллективом, он спо-
собный управленец».

Что касается проверки агрофирмы 
«Вельская», то она, как заявил Игорь 
Анатольевич, не выявила существен-
ных нарушений. И вдруг после ново-
годних праздников Сергей Шишов зая-
вил, что отказался от поста министра. 
Официальных разъяснений по этому 
поводу до сих пор нет. 

«Соглашаясь на работу в прави-
тельстве, я договорился с губернато-
ром об определенном алгоритме дей-
ствий,  в том числе и затрагивающих 
интересы агрофирмы, – рассказыва-
ет Шишов. –  Я считаю, что не совсем 

правильно, когда руководителя сель-
хозпредприятия, признанного в Рос-
сии одним из лучших, без объясне-
ния причин увольняют накануне Ново-
го года, лишив работников поздрав-
лений, праздника и всего остально-
го…   Это не уровень первого лица об-
ласти... Но объяснения причин  мое-
го увольнения я до сих пор не полу-
чил. В такой ситуации у меня нет на-
строя на позитивную работу. Как бы я 
выглядел перед коллективом фирмы, 
если бы занял кресло министра? Сей-
час я нахожусь на больничном за пре-
делами области. Это плановое  меро-
приятие».  

По словам несостоявшегося мини-
стра, его дальнейшие действия зави-
сят от политики губернатора в отно-
шении агрофирмы. «Юридически вли-
ять на судьбу предприятия я не могу, 
но судьба коллектива меня волнует», 
– заявил Шишов. 

А в это время работники агрофир-
мы с помощью профсоюза собирают 
подписи в поддержку экс-директора 
на территории Вельского, Шенкурско-
го, Коношского и Устьянского районов.  
Они  уверены, что новый директор, на-
значенный на эту должность, не пони-
мает тонкостей работы агрофирмы, и 
опасаются, что успешная компания бу-
дет разорена. Напомним,  что на долж-
ность руководителя ОАО «Агрофирма 
«Вельская» назначен Владислав КОС-
ТЕРИН, ранее работавший инжене-
ром по сервису импортной сельскохо-
зяйственной техники в ОАО «Урожай» 
г. Вельска. И, как принято в таких слу-
чаях, протестующие, конечно же, гото-
вы  апеллировать к президенту России 
Владимиру ПУТИНУ. 

Уволенный в декабре 
прошлого года директор 
ОАО «Агрофирма «Вельская» 
Сергей ШИШОВ  отказался 
возглавить министерство 
сельского хозяйства региона. 
Свое решение Сергей 
Викторович объясняет 
отсутствием понимания 
со стороны губернатора 
Игоря ОРЛОВА.  
Тем временем работники 
агрофирмы собирают 
подписи с требованием 
вернуть Шишова 
на должность 
руководителя предприятия.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Цены – свободные,  ■
наценка – под контролем

В Северодвинске подвели итоги годового мони-
торинга цен в аптечных сетях на пакет из 74 лекар-
ственных наименований. Благодаря соглашению о 
социальном партнерстве между мэрией и муници-
пальным аптечным предприятием «Здоровье»,  в го-
роде удается  удерживать ценовую планку ниже уров-
ня 2009 года.

В июле 2009 года средняя стоимость 74-х лекарствен-
ных препаратов в Северодвинске составляла 22 246 руб-
лей. В декабре 2012-го – 21 821 рубль. 

Как считают в администрации Северодвинска, сдержать 
рост цен удалось при участии предприятия «Здоровье». На 
сегодняшний день аптеки МУПа занимают около 13% фар-
мацевтического рынка города, что заставляет другие сети 
следовать ценовой политике предприятия.

Норвегия выдала  ■
рекордное количество виз 

Генеральное консульство Норвегии в Мурманске 
приняло в прошлом году рекордное количество заяв-
лений на получение шенгенской визы – 23 300. Это на 
3300 больше, чем в 2011 году. Растет количество доку-
ментов на получение визы, поступающих в Мурманск 
из Архангельска, где у Норвегии имеется почетное кон-
сульство. В прошлом году этот офис принял 1751 за-
явление. В 2011 году – 1295.

«70% подавших документы в период с января по октябрь 
получили многократные визы в Норвегию, – рассказала на-
чальник визового отдела Мурманского генерального кон-
сульства Норвегии Марит Эгхольм ЯКОБСЕН в интервью 
BarentsObserver. – Мы не ожидаем резкого роста заявле-
ний в этом году в силу того, что в предыдущий период вы-
давались долгосрочные визы».

Лёд в Арктике  ■
продолжает таять

Самые значимые аномалии среднегодовой темпе-
ратуры воздуха были  зарегистрированы в Арктике. 
«Здесь имеет место самый быстрый рост температу-
ры воздуха за три последних десятилетия», – сообщил 
глава Росгидромета Александр ФРОЛОВ.

«В 2012 году среднегодовые температуры в Арктике пре-
высили нормы на 4-7 градусов, на севере Карского моря ме-
жду архипелагами Земля Франца-Иосифа и Северная Зем-
ля – более чем на  7 градусов. Ранее на Северном полуша-
рии Земли аномалии среднегодовой температуры воздуха 
более 5 градусов не наблюдались», – отметил  он. 

Повышение температуры воздуха привело к увеличе-
нию темпов таяния  ледового панциря. В сентябре метео-
службами зарегистрирован абсолютный минимум площа-
ди Северного Ледовитого океана, покрытой льдом, за всю 
историю наблюдений.

О вреде космических ракет  ■
расскажут на слушаниях 

В Архангельске состоятся общественные слушания 
по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду перспективных космических комплексов, экс-
плуатация которых планируется на космодроме Пле-
сецк: космического комплекса 372КК04, космическо-
го комплекса 14К160, ракетно-космического комплек-
са 14К235, разгонного блока кислород-водородного 
тяжелого класса.

Слушания состоятся 12 февраля (в 14.30) в конференц-
зале Двинско-Печорского бассейнового водного управле-
ния: Архангельск, набережная Северной Двины, 56.

Не договорился 
с губернатором?
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Энергетика
Газификация:  Объём транспортировки газа в 2012 году превысил 1 млрд кубометров

– Владимир Александрович, 
как оцениваете итоги года?  

– Филиал в 2012 году  динамич-
но и успешно развивался. На экс-
плуатационном обслуживании у 
нас находятся около 500 км газо-
проводов – межпоселковых, рас-
пределительных, подводящих. 

Качественное обслуживание, 
поддержание в нормальном ра-
бочем состоянии для надежного 
обеспечения природным газом по-
требителей – основная, но дале-
ко не единственная  наша задача. 
Одна из них, учитывая, что бюджет 
Архангельской области дефицит-
ный, заключается в оказании по-
мощи местным властям в газифи-
кации населенных пунктов и соци-
альных объектов. И помощь эта 
довольно существенна. 

По итогам 2012 года объем 
транспортировки газа по рас-
пределительным сетям, которые 
обслуживает филиал, превысил 
1 млрд кубометров. Это немного 
меньше, чем планировалось, но 
это тоже хороший результат. 

Выйти на такой показатель 
можно было и годом раньше, но 
строительство газопровода в Ар-
хангельск было завершено толь-
ко осенью 2009. Потом год он про-
стаивал из-за неготовности Архан-
гельской ТЭЦ использовать газ в 
качестве основного вида топлива. 
И применять его стали  лишь с ян-
варя 2011 года.  Почти год спустя 
на газ перешла и Северодвинская 
ТЭЦ-2 – и объемы транспортиров-
ки стали расти. 

– Чтобы потребление газа 
увеличивалось, важно создать 

разветвленную газораспреде-
лительную сеть. Кто и на какие 
средства ее строит? 

– Чтобы создать сеть, надо сна-
чала протянуть магистральный га-
зопровод, а от него – межпоселко-
вые газопроводы. Эту важнейшую 
функцию взял на себя «Газпром», 
который с 2005 года активно реа-
лизует  программу газификации 
регионов. Осуществляется она со-
вместно с региональными властя-
ми. При этом компания финанси-
рует доведение газа до населен-
ных пунктов, субъекты Федера-
ции отвечают за прокладку улич-
ных сетей и подготовку потреби-
телей к приему газа. 

Функции инвестора, органи-
затора и координатора работ по 
данной программе выполняет 
100-процентное дочернее обще-
ство «Газпрома» – ООО «Газпром 
межрегионгаз», представителем 
которого в Архангельской облас-
ти является ОАО «Газпром межре-
гионгаз Ухта». 

Строительство распредели-
тельных сетей также осуществля-
ется за счет бюджетов всех уров-
ней, прочих внебюджетных источ-
ников и за счет специальной  над-
бавки к тарифу на транспортиров-
ку природного газа по газораспре-
делительным сетям ОАО «Газпром 
газораспределение».

Вообще, организацией строи-
тельства сетей  обязаны занимать-
ся муниципалитеты. Это относится 
ко всей инженерной инфраструк-
туре. Сложности в местных бюд-
жетах есть, но мы стараемся нахо-
дить консенсус с местной властью. 
Большую часть работ по газифика-
ции жилых домов филиал выполнил 
по муниципальным контрактам. Га-
зификацию жилого сектора и объ-

ектов социальной сферы мы выпол-
няем в основном своими силами. 

Мы не отказываемся брать в 
аренду и существующие газопро-
воды, техническое состояние ко-
торых оставляет желать лучшего. 
В Урдоме, например, мы взяли в 
аренду 17 км разводящих газопро-
водов, которые раньше обслужи-
вало ЗАО «Ленскгазэнерго». 

– Как изменились темпы га-
зификации региона?

– В 2012 году самый большой 
объем работ по газификации жи-
лья выполнен в Плесецке, где га-
зифицировано 42 многоквартир-
ных и 17 частных домов. В городе 
Мирный природный газ появился 
в 29 многоквартирных домах – это 
1700 квартир. 

В поселке Уемский Примор-
ского района газифицирован 98-
квартирный пятиэтажный  жилой 
дом. На очереди подключение та-
кого же здания по соседству.  В по-
селке Шипицыно Котласского рай-
она «голубое топливо» проведено 
в 16 многоквартирных домов (207 
квартир) и в три частных дома.  В 
этом же поселке газифицированы 
три магазина. 

В районном центре Ленского 
района – Яренске – газифициро-
вано 25 частных и 10 многоквар-
тирных домов.  В  поселке Урдома 
этого же района – 36 частных и 24 
многоквартирных домов. 

Всего за шесть с половиной лет 
работы филиала газифицировано 
несколько сотен частных и муни-
ципальных домов в Ленском, Кот-
ласском, Приморском,  Плесецком 
районах и около пяти  тысяч  квар-
тир в городе Мирный.   

Мы также много строим. В про-
шлом году строительная служба 
построила подводящие газопро-
воды к 21 дому в Плесецке. Вы-
полнено пять подземных перехо-
дов методом наклонного бурения 
в Мирном, здесь же построены на-
ружные газопроводы среднего и 
низкого давления в новом жилом 
микрорайоне. Кроме того, мы вы-
полнили устройство футляров для 
линии связи на одном из объектов 
космодрома Плесецк. 

– Если частный дом подклю-
чить к газу, сколько его владе-
лец будет платить за «комму-
налку»?

– В среднем 29-32 тысячи руб-
лей в год. Но это максимальные 
цифры по частным домам в Пле-
сецке – затраты на  отопление, го-
рячее водоснабжение, приготов-
ление пищи.  

Оборудование обойдется в 
40-60 тысяч рублей. На строи-
тельно-монтажные работы уйдет 
от 30 до 60 тысяч – в зависимо-
сти от протяженности подводя-
щего газопровода. Думаю, что в 
100 тысяч можно уложиться, если 
использовать российское обору-
дование. А если вам по карману 
австрийские или шведские кот-
лы – делайте выбор.  Если срав-
нивать с финансовыми и трудовы-
ми затратами на другие виды то-
плива, то за три-пять лет вложе-
ния окупятся.

Природный газ дает много пре-
имуществ. Вы можете сами регу-
лировать температуру обогрева 
помещений, при необходимости 
отключать отопление или подог-
рев горячей воды. При транспор-
тировке газа отсутствуют потери, 
как в теплотрассах. Уже на транс-
порте тепла экономия составляет 
порядка 20%. 

Но вопрос здесь не только в 
цене. Есть возможность выбора: 
пользоваться  дровами, топить ма-
зутом, использовать солярку или 
переходить на газ. 

– Тем не менее население 
осторожно относится к новому 
виду топлива... 

– Агитировать уже не приходит-
ся. Приведу пример: село Яренск –  
районный центр Ленского района. 
Осенью прошлого года там побы-
вал губернатор Архангельской об-
ласти Игорь ОРЛОВ. Ему жители 
пожаловались, что, дескать, пода-
ем заявки на подключение, а газо-
вики не спешат... 

Поясню. В Яренске есть наш 
эксплуатационный участок, в ко-
тором на тот момент трудилось 
всего семь специалистов, и его 
основная функция, напомню, об-
служивание разводящих газопро-
водов. Занимаются они и подклю-
чением домов. Подчеркну: по до-
говорам, которые заключены с 
нашей компанией. Яремчане мо-
гут обратиться в другие органи-
зации, но не идут – люди научи-
лись считать!  Теперь, когда поня-
ли, где выгоднее и надежнее, на-
чался вал заявлений. Сейчас их 
так много, что мы выполнить их 
не успеваем – привлекаем под-
рядчиков. 

Газификация в условиях Севе-
ра – задача социальная. В Вель-
ске, Котласе, Шипицыно процесс 
подключения потребителей вы-
ходит на финишную прямую. Там 
процент газификации высокий. 
Но если учитывать все население 
– газификация области составля-
ет всего 7-10%. 

Сегодня с нашей помощью га-
зифицированы поселки Рикасиха и 
Уемский в Приморском районе. Ак-
тивно переходят на «голубое топли-
во» малые предприятия и магазины 
в том же Плесецке, Шипицыно, Ур-
доме, Яренске. 9 января этого года 
взяла промышленную нагрузку но-
вая  газовая котельная в поселке 
Силикатчиков в пригороде Архан-
гельска. Перейти на газ здесь пла-
нирует комбинат «Силбет» и другие 
потребители. В областном центре 
первым промышленным потреби-
телем природного газа стала ком-
пания «Амеострой».

При участии крупных промыш-
ленных инвесторов могут появить-
ся и другие проекты газификации. 
Северяне еще не в полной мере 
осознали все преимущества при-
родного газа, но те, кто перешел 
на «голубое топливо», получают от 
его использования безусловный 
эффект. 

«Северяне ещё не осознали 
преимущества природного газа»
В  2012 году к  природному газу в Архангельской 
области подключено 2680 квартир и 81 частный 
жилой дом. На новый вид топлива переходят 
и малые предприятия, но тщательно взвесив 
все «за» и «против». Для того чтобы «голубое топливо» 
бесперебойно поступало потребителям, должны 
быть в безупречном состоянии распределительные 
сети. Как с этой задачей справляется «ОАО «Газпром 
газораспределение» филиал в Архангельской 
области», рассказал его директор Владимир БЛИНОВ. 

ОАО «Газпром газораспределение»

ЯЗЫКОМ ЦИФР

В компанию «Газпром газораспределение» входит 261 до-
чернее и зависимое общество, семь филиалов. Компания об-
служивает около 630 тысяч км газораспределительных трубо-
проводов, 205 тысяч газорегуляторных пунктов, 85 тысяч ус-
тановок электрохимической защиты. 

«Газпром газораспределение» обеспечивает надежное га-
зоснабжение 24 млн квартир, 215 тысяч предприятий комму-
нально-бытового сектора, 42 тысяч котельных, 4 тысяч объек-
тов сельского хозяйства. Объем транспортировки природного 
газа в 2012 году составил 225 млрд кубометров.

В Архангельском филиале ОАО «Газпром газораспределе-
ние» трудится 182 человека. Эксплуатационные участки име-
ются в Ленском районе, в поселке Шипицыно Котласского рай-
она, в Плесецке, где год назад введена в строй новая произ-
водственная база. 

Важнейшей задачей технической политики холдинга явля-
ется внедрение четырех  национальных стандартов в сфере га-
зораспределения, которые действуют с 1 января 2013 года. На 
их основе утверждена Стратегия технического развития газо-
распределительных систем на 2012-2020 годы. Одна из глав-
ных частей стратегии – прогнозная программа реконструкции 
и технического перевооружения газораспределительных се-
тей и оборудования.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Владимир Блинов: «Жители области получили возможность 
выбора:  пользоваться дровами, топить мазутом, использовать 
солярку или переходить на газ. Задача потребителя – самому 
все просчитать и решить, что ему выгодно». 
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Власть и общество
Округ и область: Заполярье ждут переменыО чём говорят?

Тесную связь области и 
округа все интересующиеся 
политической жизнью ощути-
ли после того, как с 2008 года 
Архангельская область отка-
залась от договорных отно-
шений с НАО, но приняла на 
себя обязательства по испол-
нению части государственных 
полномочий на территории 
округа. Как позже признава-
лись люди из окружения экс-
губернатора Николая КИСЕ-
ЛЁВА, решение было неожи-
данным и для него самого: 
его спустили сверху, от пол-
преда президента в СЗФО 
Ильи КЛЕБАНОВА. 

Область забрала полно-
мочия себе, а с ними и льви-
ная доля окружных нало-
гов перетекла в бюджет Ар-
хангельской области. Ранее 
поступления шли в округ, на 
них содержалась социалка, 
строилась инфраструкту-
ра, а излишками НАО делил-
ся с областью. Кажется, та-
кая схема устраивала всех, 
ну или почти всех. 

ЛЮДЯМ 
НЕ ОБЪЯСНИШЬ

С 2008 года руководство 
двух регионов успело поме-
няться: в Архангельске аж 
два раза – Киселева сменил 
Илья МИХАЛЬЧУК, а того – 
Игорь ОРЛОВ, в Нарьян-Ма-
ре губернатором стал ар-
хангелогородец Игорь ФЁ-
ДОРОВ, опытный энергетик, 
а к тому времени и опытный 
чиновник.

Нельзя сказать, что в от-
ношения между властями 
НАО и области пришел мир, 
а в 2009 году ситуация и во-
все накалилась до предела. 
Предложение Федорова вер-
нуться к договору встретили в 
штыки, между тем кризис не 
позволил должным образом 
Архангельской области про-
финансировать госполномо-
чия на территории округа: до-
ходы от нефтедобычи стали 
стремительно сокращаться, 
и отношения соседям при-
шлось выяснять даже в суде. 

Позднее часть полномо-
чий НАО все же передали. Со-
гласно подписанному догово-
ру, с 1 января 2012-го по 1 ян-
варя 2015 года Ненецкий ав-
тономный округ берет на себя 
организацию оказания ме-
дицинской помощи, специа-
лизированной (санитарно- 
авиационной) скорой медпо-
мощи, а также полномочия в 
сфере медицинского страхо-
вания и обеспечения занято-

сти населения и жильем де-
тей-сирот. 

Очередной шаг навстречу 
был сделан в мае 2012 года, 
когда Архангельское обла-
стное Собрание депутатов 
приняло решение о возвра-
те округу полномочий в час-
ти транспортного обслужива-
ния населения и строитель-
ства дорог. В НАО надеются, 
что право исполнять все обя-
зательства вернутся в округ 
очень скоро, пусть и без де-
нег. «Людям не объяснишь, за 
что отвечает область, а за что 
округ, ведь спрашивают с ме-
стной власти», – говорят чи-
новники в НАО.

Между тем главная слож-
ность для округа заключа-
ется в том, что многие пол-
номочия области округ ис-
полняет за счет собствен-
ных средств. Только в 2012  
году на эти цели из окруж-
ного бюджета было потра-
чено 4,5 млрд рублей, при 
том, что в бюджет Архангель-
ской области в виде налого-
вых платежей из НАО посту-
пает в разы больше (по дан-
ным на 1 декабря 2012 года, 
доходы консолидированно-
го бюджета округа  состави-
ли 15,2 млрд рублей).

ПОЧТИ ВСЕ ЕСТЬ, 
НО ЧЕГО-ТО НЕ ХВАТАЕТ

Политический ландшафт в 
НАО за последний год серьез-
но изменился. В страну вер-
нулись губернаторские выбо-
ры, а срок полномочий Иго-
ря Федорова истекает дос-
таточно скоро, в 2014 году. 
Несмотря на то, что дохо-
дам жителей НАО может по-
завидовать любой россиянин 
(ну, может быть, за исключе-
нием жителей таких же неф-
тегазовых округов, как Хан-
ты-Мансийский и Ямало-Не-
нецкий), в Нарьян-Маре ско-
ро не останется ветхого жи-
лья, а жителям построят са-
мый северный на планете ак-
вапарк, социальное самочув-
ствие в округе блестящим не 
назовешь. 

То есть с этой стороны гу-
бернатору выиграть выборы 
будет не так и просто. Часто в 
депрессивных регионах дос-
таточно дать немного обеща-
ний, начать чуть подправлять 
дороги, открыть пару детса-
дов – и симпатии жителей 
принадлежат тебе. В запо-
лярном регионе многие бла-
га – уже данность, а чего-то 
любая власть дать просто 
не в состоянии (ну, напри-
мер, билеты на самолет в ок-
ружные села стоят пример-
но столько же, сколько архан-
гелогородцы платят за пере-

лет до Москвы, – дают знать 
о себе расстояния, плюс ма-
лая авиация всегда дороже). 
Тем более что Игорь Федо-
ров, как не крути, варяг, а ва-
ряги в округе популярностью 
не пользуются, вернее, поль-
зуются, но не всегда. Напри-
мер, Алексей БАРИНОВ, бу-
дучи человеком неместным, 
выборы выигрывал...

Между тем именно в за-
слугу Фёдорову ставят пре-
ображение Нарьян-Мара: 
за несколько последних лет 
он кардинально изменился. 
Согласно выводам Минре-
гионразвития, только в шес-
ти субъектах РФ экономиче-
ские показатели значитель-
но выше среднероссийских. 
Ненецкий автономный округ 
в этом рейтинге занимает пя-
тое место, при этом динами-
ка развития экономики здесь 
сохраняется. НАО лидер поч-
ти во всем: качестве жизни, 
размере инвестиций, зара-
ботной плате... 

Округ – новая «точка рос-
та» Северо-Запада – впер-
вые за свою историю при-
нял первых лиц государст-
ва. Игорю Фёдорову удалось 
пролоббировать проведение 
в Нарьян-Маре знаковых ме-
роприятий: заседания Госсо-
вета, Совбеза, Морской кол-
легии, а также многочислен-
ных международных форумов 
и конференций, посвященных 
развитию Арктической зоны 
страны, транспортной ин-
фраструктуры и националь-
ной безопасности, а также 
той роли, которая отводится 
Ненецкому АО в общей госу-
дарственной концепции раз-
вития Арктики и Северного 
морского пути.  

ПОТЕРИ В СТАНЕ 
КОММУНИСТОВ

До недавнего времени 
серьезной силой в НАО была 
КПРФ, в первую очередь бла-
годаря лидеру коммунистов 
Леониду САБЛИНУ – чело-
веку неординарному, ува-
жаемому и умному. Без пре-
увеличения, это был главный 
идеолог окружной жизни, он 
занимал пост депутата Сове-
та Федерации, мэра Нарьян-
Мара, на выборах губернато-
ра завоевывал второе место. 

Куда движется НАО?
Формально Ненецкий автономный округ 
и Архангельская область вместе составляют 
один регион. Но фактически это два 
абсолютно самостоятельных субъекта 
Федерации. В любом случае, сложная 
система взаимоотношений приводит к тому, 
что происходящее в округе отражается 
на процессах в области и наоборот. 
Достаточно напомнить, что федеральные 
налоги, собираемые в НАО, поступают 
в бюджет Архангельской области. 
Какие перемены произошли в Заполярье 
и к чему округ движется сейчас?

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Взволновало меня принятие «сиротско-
го» закона. Какую сторону занять – тех, кто 
осуждает, или тех, кто его принимал? Лег-
че всего, конечно, тех, кто осуждает, но пы-
таюсь найти логику. Вроде взрослые люди 
эти депутаты, семейные, дети, внуки есть... 
понимают всю абсурдность: ладно бы про-
сто в защиту невинно убиенных, а то ведь 
назло. И все равно голосуют, потом одоб-
ряют (кстати, наши архангельские сенато-
ры в Совете Федерации вроде бы не при-
нимали участия в голосовании).

Если бы запретили въезд в Россию тех, 
кто там, в Америке, по нашему мнению, ви-
новат в несчастных случаях с детьми, или, 
в конце концов, отправили бы туда хлоп-

ца с полонием, я бы понял... может быть. А 
так, чую, пришли мы к такому пределу, ко-
гда смена депутатов или чиновников не ре-
шит проблему – требуется полная замена 
институтов государства...

Паспорт Депардье. Артисту, по-моему, за 
неделю паспорт состряпали. У нас в деревне 
есть мужик – гражданин Литвы. Женился, ро-
дил сына, сын уже школу заканчивает, и все 
это время (лет 10, а то и более) он пытется по-
лучить гражданство РФ. Так и мотается, бедо-
лага, к своей семье из Литвы на какое-то вре-
мя. Может, ему в кино сняться или француз-
ский паспорт попросить (назло нашим)?

Сергей САМОЙЛОВ, 
рыболовецкий колхоз «Беломор» 

Назло нашим

Есть деньги на жизнь во Франции, 
но нет на налоги? 

Псковские лётчики выгоднее 
архангельских?

«Ломоносов – стукач, 
молдаване – это диагноз»

А р х а н г е л о г о р о д е ц 
Юрий ЩЕРБАЧЁВ обратил-
ся к президенту Франции с 
просьбой предоставить ему 
французское гражданство. 
Возмущенный предостав-
лением российского граж-
данства г-ну Депардье, ко-
торый не хочет платить на-
логи во Франции, он заяв-
ляет, что почти 15 лет пыта-
ется, но не может заплатить 
свои налоги в России.

По его словам, в 1999 
году ему насчитали недо-
имку по налогам в разме-
ре 2,7 млрд рублей – около 

$0,5 млрд по курсу того вре-
мени. Однако, отбыв назна-
ченный за неуплату налогов 
срок  и выйдя на свободу, 
предприниматель с удивле-
нием обнаружил, что, пока 
он сидел в тюрьме, недоим-
ку по налогам ему прости-
ли, а все арестованные на 
его счетах денежные сред-
ства были, по его мнению, 
разворованы.

«Мотивы моего поступка 
полностью противополож-
ны мотивам г-на Депардье, 
который получил россий-
ское гражданство, не же-

лая платить налоги на ро-
дине, – написал в своем об-
ращении Франсуа Олланду 
Щербачев. – После выхода 
на свободу я обращался во 
все инстанции с просьбой 
исполнить вынесенный мне 
приговор, вернуть деньги 
государству и наказать чи-
новников, но безрезультат-
но. Я не хочу жить в стране, 
в которой можно отсидеть 
два года в тюрьме за неуп-
лату налогов и не заплатить 
ни копейки по той причине, 
что эти средства разворо-
вали». 

Дорогие архангельские журналисты! На-
пишите о том, что авиакомпания Nordavia 
передает рейс на Соловки экипажам из 
Пскова. Рейсы отменяются при нормальной 
погоде уже два дня подряд. Причем перено-
сят каждый раз на 14-15 часов дня, то есть 
понятно, что через час уже темно и лететь 
никто не будет. В аэропорту двое суток си-
дят люди с детьми. 

Ситуация такая: по всей видимости, 
Nordavia не хочет платить северные надбав-
ки летчикам. Северные летчики увольняют-
ся. Тогда компания передает рейс псковско-
му авиаотряду. Им не надо платить север-
ные – они же из Пскова. Пковские летчики 
не имеют опыта полетов на Севере, поэто-
му боятся лететь.

Lisa Raatikainen

В Северодвинске и Архангельске состоя-
лись встречи с протодьяконом Андреем КУ-
РАЕВЫМ. Многое удивило меня на этих встре-
чах. И пошлый, неприличный анекдот про 
Аничков мост и про то, как «кайф обломался» 
(об историке Ключевском), в качестве мис-
ссионерского свидетельства. И замечание о 
том, что на учебниках православной культуры 
«лежит проклятие женского рода и прошед-
шего времени». А фраза: «Ломоносов – сту-
кач, скандальный земляк» – показалась мне 
полным неуважением к жителям Русского 
Севера. Употребление таких выражений, как 
«быдло», «молдаване – это диагноз», «среди 
священников каждый двенадцатый – Иуда», я 
даже не берусь комментировать, как и упоми-
нание о священниках по фамилии: «Кочетков», 
«Привалов», ведь очень много отец Андрей го-
ворил на этих встречах о презрении к челове-
ку, которое для него неприемлемо. 

Но больше всего удивило меня то, что 
все встречи были выстроены по одной и 
той же схеме: после недолгого размышле-
ния отца Андрея «обо всем» и ответов на во-
просы, за пять минут до конца встречи оп-
ределенный человек задавал вопрос отцу 

Андрею об его отношении к о. Георгию КО-
ЧЕТКОВУ, к ситуации в Свято-Сретенском 
заостровском приходе и общине о. Иоанна 
ПРИВАЛОВА. Начав свой ответ с того, что 
он незнаком с о. Иоанном, отец Андрей не 
выбирал выражений: «Есть такой запах то-
талитарной секты, исходящий от о. Георгия 
Кочеткова». На вопрос: «На чем это основа-
но?» последовал ответ: «На запахе».

(...) Атмосфера агрессии, истерии, зло-
сти, ненависти, грубости, казалось, была 
организована заранее: не давая нам сказать 
ни слова, перекрикивали нас одни и те же 
люди, произнося одни и те же фразы: «гнать 
их отсюда», «что вы их слушаете», «это ни-
кому не интересно», «прекращайте с ними 
разговаривать». Чего боялись организаторы 
этих встреч, приводя в зал казаков и дюжих 
молодцов с культуристскими фигурами, об-
ращающихся к женщинам: «мужичка», «юро-
дивая»? В завершение я услышала у себя за 
спиной: «Нагайками их....», и это очень зна-
менательно для встречи, которая называ-
лась «Бог есть любовь».

Ирина ПОНОМАРЁВА
gazetakifa.ru

Мнения 
из Интернета 
и социальных 
сетей
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Спорт: Можно ли вырастить «звёздочку» тенниса в провинции?

Личный опыт

Афиша культурных событий
Реклама

25 ЯНВАРЯ в 18.30, Камерный зал 
ТАТЬЯНИН ДЕНЬ 

Концерт артистов Поморской филармонии
В программе: романсы русских и зарубежных композиторов

2 ФЕВРАЛЯ в 17.00, Камерный зал 
Вольфганг Амадей Моцарт 

Вечер фортепианной музыки 
Лауреат всероссийских конкурсов  

Михаил ЛИДСКИЙ (фортепиано, Москва)

3 ФЕВРАЛЯ в 16.00, Камерный зал  
Вокально-органный вечер «AVE MARIA» 

  Солистка Большого театра, заслуженная артистка РФ 
Марина ШУТОВА (меццо-сопрано, Москва), 

лауреат международных конкурсов 
Игорь ГОЛЬДЕНБЕРГ (орган, Москва)

В программе:  Вивальди, Бах, Гольденберг, Керубини, 
Люцци, Брунс, Шуберт, Райнбергер, Каччини…

7 ФЕВРАЛЯ  в 16.00, Камерный зал 
Вечер популярной музыки

«РЕТРО ШЛЯГЕР» 
В программе: Цфасман, 

Петерсбурский, 
Строк, Дунаевский

9 ФЕВРАЛЯ в 17.00, 
Камерный зал 

Вечер камерной музыки 
«СЕРЕБРЯНЫЙ ГОЛОС 

ФЛЕЙТЫ»
Виктор ВОРОБЬЁВ (флейта) 

и артисты Поморской 
филармонии

В программе: Телеман, Гендель, 
Пёрсел, Болеман, Паганини, 

Доплер, Бричальди

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)

В небольшой уютной Дашиной 
комнате рядом с заколками и книж-
ками, мягкими зайцами и мишками – 
медали, дипломы, кубки, кубки. Же-
лезный повод для общей семейной 
гордости и блестящий ответ одному 
тренеру по спортивной гимнастике, 
что намекнула Даше несколько лет 
назад: ничего не выйдет у тебя, ми-
лая, ты лучше на шахматы запишись... 
Мама Юля и папа Юра, поломав не-
много голову над столь неожиданной 
тренерской комбинацией, взяли се-
милетнюю дочь за руку и отвели к тре-
неру по теннису Юрию НЕКРАСОВУ. 
Что потеряла шахматная, а что гим-
настическая спортивная школа Севе-
родвинска, неведомо. Но теннисная 
точно приобрела.

«До последнего европейского тур-
нира, – говорит Юрий Лодиков, – мы, 
родители, сомневались – в чем цель? 
Стоит ли Даше стремиться к профес-
сиональной игре? Нужно ли связывать 
жизнь со спортом, где главное все-та-
ки не участие, а победа».

Первая пришла совершенно не-
ожиданно, в 2005-м, в Сочи. Ой, зря 
хихикали девчонки-соперницы над 
девятилетней теннисисткой из север-
ной глубинки, несмело поинтересо-
вавшейся у судьи: «А пьедестал у вас 
есть?» Но для того, чтобы взобраться 
на него, пришлось Лодиковым изряд-
но по миру поколесить, так что к сво-

им шестнадцати Даша – опытный пу-
тешественник.

«Правда, иные путешествия, – рас-
сказывает мама Юлия, – заканчива-
лись, не успев начаться. Часто бывало 
так: приезжаем в какую-нибудь дале-
кую страну, бросаем сумки в гостини-
це, играем квалификацию, вылетаем, 
едем за сумками в гостиницу и на вок-
зал. Где мы? Что мы? Зачем?».

– Горечь поражений заплакивали? 
– интересуюсь.

– Вообще-то Дашка не плакса, по-
ражения переживает стоически. Но 
ведь ребенок еще! Посмотрела, что 
другие девочки плачут, и тоже иногда, 
за компанию, слезку пустит.

Ладно девчонки, дети. Неприятно и 
грустно наблюдать за реакцией неко-
торых «проигравших» родителей. Пуб-
личные истерики по поводу «зря день-
ги потратили…» или «ты что, у провин-
циалки выиграть не смогла?» иногда 
выливаются в нечто дикое.

Хорошо ли, плохо ли, но сегодня 
на уровне первых ракеток в теннис 
играют деньги. Воландовское «сами 
все предложат и все дадут» – роман-
тическая наивность, источающая аро-
мат советского времени, когда подаю-
щие надежды юные таланты пользо-
вались всем государственным, вклю-
чая кошелек. Теперь функции заботли-
вого государства всецело у родите-
лей. В этом много минусов, к приме-
ру, не все перспективные дети смогут 
заниматься тем же теннисом. И всего 
один плюс: государству ты теперь ни-
чего не должен.

От девятисот рублей в час в про-
винциальном Северодвинске можно 
арендовать обычный спортзал с по-
крытием из крашеных досок, не все-
гда теплый и освещенный. За две-три 
тысячи в час в Москве – нормальный 
теннисный корт. Если ты хоть и ма-
ленькая, но «звезда тенниса» – за де-
сять тысяч рублей в час. За 10 евро в 
час в Испании – шикарный корт, и это 
самое дорогое, что есть сегодня в Ев-
ропе. Поначалу Лодиковых удивляло 
– на многих профессиональных ев-
ропейских кортах им позволяют тре-
нироваться бесплатно. Но там, ока-
залось, немного иные, чем в России, 
понятия о социальной ответственно-
сти бизнеса...

Во время разговора сама винов-
ница тихонько отсиживается рядом. 
Может быть, думает о чем-то боль-
шом. О Большом Шлеме, к примеру, 
или Уимблдоне, на худой конец. О гео-
метрии или английском – гимназистка 
все-таки.  Правда, сейчас Дашу Лоди-
кову в родном городе трудно застать. 
Ученица Tennis school SDI satellite De 
Montil в Северодвинск приезжает дер-
жать гимназические экзамены экстер-
ном. Кстати, а можно ли заглянуть в 
дневник?

С ним, выясняется, все в порядке. 
Среди отличных оценок лишь одна 
четверка по русскому. Родители дав-
но заметили: пожалуй, Даша единст-
венная, кто на каждый турнир возит с 
собой учебники с тетрадками. А в год 
обязательных турниров у теннисист-
ки – двадцать по всему миру.

Мечтая об Уимблдоне, она 
возит на турниры учебники
Десятиклассница 
из гимназии №14 
в Северодвинске Дарья 
ЛОДИКОВА живет на две 
школы. Вторая – теннисная: 
Tennis school SDI satellite 
De Montil близ Брюсселя. 
В одиночном рейтинге 
российского теннисного 
тура среди девушек 
не старше 16 лет Даша – 
семнадцатая, в парном 

– четвертая. В мировом 
рейтинге среди девушек 
до 18 лет – уже 234-я. 
Это результат девяти 
лет самоотверженного 
труда всех членов 
семьи Лодиковых.

Нататья КОЛОГРЕЕВА

журналист

БКДвоюродный брат Леонида 
Саблина – убежденный ком-
мунист Валерий Саблин – воз-
главил восстание на противо-
лодочном корабле «Стороже-
вой» в советское время и был 
расстрелян. Леонид Иванович 
скончался этой осенью.

Удар по компартии нанес-
ла не только смерть Леонида 
Саблина, но и… победа на вы-
борах мэра окружной столицы 
Татьяны ФЁДОРОВОЙ, выдви-
нутой КПРФ. У градоначаль-
ницы не складываются взаи-
моотношения с населением, 
что репутации партии явно не 
помогает, особенно накануне 
выборов в городскую Думу 
Нарьян-Мара (они пройдут в 
сентябре).

Группа поддержки есть у 
влиятельных персон в окру-
ге, которые начинали карье-
ру еще при губернаторе Бу-
тове, однако нельзя сказать, 
что свое влияние эти полити-
ки сохранили полностью. На-
пример, теперь уже экс-мэр 
Нарьян-Мара Юрий РОДИО-
НОВСКИЙ не смог снова по-
лучить пост градоначальни-
ка, хотя и выдвигался на вы-
боры. Он стал вторым, Татья-
на Федорова обогнала Родио-
новского почти на 15%. 

Бессменный спикер зак -
собрания и руководитель 
отделения партии власти 
Игорь КОШИН стал сенато-

ром: должность, с одной сто-
роны, более почетная, с дру-
гой – Совет Федерации все-
гда считался местом почетной 
ссылки. Теперь председате-
лем парламента и главой ок-
ружного отделения «ЕР» явля-
ется Сергей КОТКИН, которо-
го, в том числе, поддерживал 
губернатор.

РЕПЕТИЦИЯ ВЫБОРОВ
Своеобразным пристре-

лом к выборам губернатора 
станет голосование за депу-
татов Нарьян-Марского гор-
совета, возможно, окружно-
му центру придется выбирать 
и мэра. В 2014 году НАО про-
голосует не только за канди-
датов в губернаторы, но и за 
претендентов на депутатские 
места. 

Округ вступает в череду 
выборов, которые до этого в 
НАО, «красном чуме», были 
весьма непредсказуемыми. 
Пока у команды Игоря Федо-
рова получалось нейтрализо-
вать политических конкурен-
тов, находить сторонников 
среди местных политиков и 
проводить их на значимые по-
сты (например, главой второ-
го по значимости муниципа-
литета – Заполярного района 
– стал Александр БЕЗУМОВ). 
Получится ли победить в не-
скольких главных битвах – кто 
знает…
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ОВЕН. Вам стоит 
умерить свой огнен-
ный темперамент и 

проявить хладнокровие. 
Поддавшись эмоциям, вы 
рискуете нажить себе не-
приятности: столкнуться с 
непониманием коллег, со-
рвать важные переговоры 
или даже попасть в расстав-
ленные конкурентами сети.

ТЕЛЕЦ. Вам при-
дется много и упорно 
трудиться, чтобы 

реализовать запланирован-

ные ранее проекты. Лишь 
приложив все силы и собрав 
волю в кулак, вы сможете 
преодолеть появившиеся на 
пути препятствия и выйти из 
боя победителями. Тех, кто 
справится с этим испытани-
ем, ждет награда.

Б ЛИЗНЕЦЫ. В 
ближайшие дни вам 
придется примерить 

на себя роль лидера. Увлечь 
за собой коллектив в любом 
направлении будет очень 
легко. Не следует забывать, 
однако, что последствия не-
удачных решений не заста-
вят себя ждать уже в конце 
недели.

РАК. Для вас нача-
ло недели может по-
казаться слишком уж 

спокойным, даже скучным. 
Самые серьезные деловые 
вопросы вы уже решили и 
можете просто отдыхать. Но 
постарайтесь насладиться 
покоем и поберечь силы. За 
периодом затишья может 
последовать буря.

ЛЕВ. Перед вами 
открываются широ-
кие перспективы для 

успешных вложений в сырь-
евые рынки. Полученные в 
результате дивиденды луч-
ше приберечь, потому что 
более ранние инвестиции 
могут оказаться не столь 
успешными. 

ДЕВА . Приш ло 
время вспомнить об 
отложенных до луч-

ших времен деловых планах. 
Если раньше вы не реша-
лись предложить партнерам 
новые варианты совместной 
стратегии, то сейчас для 
этого наступил наилучший 
момент.

ВЕСЫ. У вас на 
предстоящей неде-
ле часто будет воз-

никать впечатление, что все 
происходящее с вами уже 
случалось раньше. Состоя-
ние дежавю поможет вовре-
мя принять единственно 
правильное решение.

СКОРПИОН. Для 
вас предстоящие 
дни будут очень бур-

ными. Необходимость раз-
бираться с десятком самых 
разнообразных дел не луч-
шим образом скажется на 
работоспособности, однако 
постарайтесь не терять фор-
му, кроме себя самого, поло-
житься вам будет не на кого.

СТРЕЛЕЦ. Вам не-
обходимо вспомнить 
об отложенных ра-

нее в долгий ящик делах. 
Выполнив их сейчас, вы из-
бавите себя от массы про-
блем в будущем. Тем же, кто 
поленится сделать это в ско-
ром времени, придется пе-
нять только на себя.

КОЗЕРОГ.  Возь-
мите продолжитель-
ный тайм-аут в де-

лах. Вам может показаться, 
что все идет как задумано, 
однако это впечатление об-
манчиво. Проявите бдитель-
ность и осторожность: кон-
куренты наверняка готовы 
расставить вам очередную 
ловушку.

ВОДОЛЕЙ. Вам не 
следует быть излиш-
не самоуверенным, 

иначе вы рискуете понести 
крупные финансовые поте-
ри. Лучше спросить мнение 
экспертов или посовето-
ваться с партнерами и 
коллегами.

РЫБЫ. Предстоя-
щая неделя сулит 
удачу в самых разных 

начинаниях. Лучше всего об-
ратить внимание на те сфе-
ры бизнеса, которые ранее 
вы считали непривлекатель-
ными. Поначалу вам будет ка-
заться, что вы сделали ошиб-
ку, однако успех придет. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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